## Estrategias para fortalecer la donación voluntaria de sangre

Durante una jornada de colecta realizada en la Universidad, se destacó la modalidad del Hospital Garrahan, que tiene programa de promotores voluntarios habituales; y el trabajo en red y federal, característica del Registro de Donantes de Células Progenitoras Hematopoyéticas

l Centro de Estudios e Investigación sobre Sistemas de Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y Células de ISALUD, junto con el Hospital Garrahan y el Registro de Donantes de Médula Ósea del Incucai celebraron el Día del Donante con una jornada de recolección de sangre.

Dicho encuentro tuvo lugar en el marco del Día Nacional del Donante Voluntario y Habitual de Sangre y a 10 años de un programa modelo implementado por el Hospital Garrahan en el que la totalidad de la sangre recolectada proviene de donaciones voluntarias.

Romina Tambussi, presidenta de la ONG Conectados Somos Solidarios y promotora comunitaria de donación de sangre del Hospital Garrahan, destacó la importancia del evento al promover a través de la Universidad ISALUD la donación voluntaria, como parte de sus campañas externas.

El Garrahan tiene tres aspectos a destacar de su banco de sangre: "es el único que tiene un modelo de donación 100% voluntaria en el país y en gran parte de América del Sur; tiene también un programa de promotores voluntarios de la donación, único en la comunidad y esparcidos por diferentes lugares como una extensión del Banco de Sangre", señaló Tambussi.

"Y, además –agregó–, lleva a territorio su propuesta para que los donantes sean voluntarios y para que repitan sus donaciones y sean donantes habituales. A ello hay que sumarle el proyecto educativo de sembrar conciencia a futuro entre los más chicos y los menores de 18, que, si bien no pueden donar, al trabajar con los docentes y los padres que quieran donar, los chicos viven esa jornada en la escuela como una experiencia muy positiva en la toma de conciencia".

En la jornada realizada en ISALUD, participó el equipo técnico de colecta externa del Hospital Garrahan, y estuvo presente Silvina Kuperman, Jefa del Banco de Sangre del Hospital, quien destacó la importancia de salir a la comunidad con la iniciativa de las colectas externas de sangre segura porque "le quita al familiar de un paciente la presión



de tener que conseguir a sus propios donantes en un momento de vulnerabilidad y a la vez, que el donante lo haga en un entorno más amigable como puede ser una escuela, una universidad o en algún club de barrio".

Kuperman ha sido una de impulsoras de los promotores comunitarios, tarea que consistió en encontrar a líderes en la sociedad que se pusieran al hombro la importancia de la donación de sangre en los ámbitos donde trabajan, estudian o se divierten: "con ellos comenzamos a hacer alianzas estratégicas para llevar adelante las colectas externas y fuimos los pioneros en sistematizar esta forma de trabajo".

De 2019 hasta octubre de este año, Silvina Kuperman presidió el Grupo Cooperativo Iberoamericano de Medicina Transfusional (Gciamt), que nuclea a profesionales que trabajan en bancos de sangre y medicina transfusional: "En América latina hay mucha variabilidad en relación con el modelo de donación; cuando son donantes convocados por los pacientes es el modelo de reposición y cuando son personas que donan sin saber para quién lo hacen son voluntarias. Y aproximadamente el 48 % de los donantes de toda América latina, de México para el

sur son donantes voluntarios, el resto son donantes de reposición".

De acuerdo a los números de la organización, los esfuerzos en la región permitieron subir la donación voluntaria de un 35 a un 48 por ciento, en los últimos 20 años, siendo que la mayoría de esos donantes voluntarios no repiten la donación (un 80%): "Los números difieren según el país y las diferencias se observan en los modelos que le quitan presión al paciente, cuando nosotros pasamos del modelo de reposición al modelo voluntario, por ejemplo, bajamos 10 veces las probabilidad de infección en sangre, ponemos la mirada centrada en el paciente y garantizamos la prestación".

Además, agregó que la educación es fundamental porque genera acciones muy transformadoras: "El impacto de estas campañas externas del Garrahan se hacen más fuertes cuando la calidad en la atención al donante resulta empática, ágil y segura, porque eso resignifica la importancia del momento. Y si solo el 3% de la población donara una vez por año, las heladeras de los bancos de sangre estarían llenas y los pacientes con la demanda satisfecha".

A su vez, Richard Malan, ex director del Registro Nacional de Donantes de CPH (CéEn la jornada realizada por el Centro de Estudios e Investigación sobre Sistemas de Donación y Trasplante de Órganos, Tejidos y Células de ISALUD participó el equipo técnico de colecta externa del Hospital Garrahan



lulas Progenitoras Hematopoyéticas), destacó el desafío que representan las campañas no solo para la captación de donantes sino también para cambiar las estructuras: "En el caso de los donantes de CPH, el registro funciona en red con otros registros del mundo y se busca si hay algún donante compatible. Lo mismo cuando llegan a nuestro registro solicitudes de donantes para pacientes que residen en otros países. El trabajo en red es fundamental".

Malan estuvo a cargo entre 2006 y 2020 del Banco de Sangre de la Provincia de Misiones, y señaló que las características de un sistema federal de administración hacen que los desarrollos sean asimétricos: "Muchas veces dependen de sus sistemas de salud provincial, o de sus organizaciones, y eso impacta en un desarrollo desigual en las provincias donde algunas avanzan más que otras, y en donación de sangre Jujuy, Misiones, Santa Fe

vienen haciendo un gran trabajo". Misiones es una de las pocas provincias del país que ha logrado tener un 100% de donantes voluntarios orientados a la autosuficiencia y no a la donación ante la urgencia, y lo hizo alcanzando un promedio de 60 a 65 donantes diarios (hoy necesita un mínimo de 40 donantes diarios para abastecer ante emergencias y cirugías).

En donación de órganos y tejidos, Malan resaltó también el trabajo en provincias como Córdoba, Santa Fe, Mendoza, Entre Ríos y Buenos Aires: "Hay mucho esfuerzo profesional y lo que se busca es que las iniciativas individuales tengan un correlato organizativo institucional, que permita que las buenas ideas se transformen en políticas públicas. La donación y el trasplante en la Argentina tienen una visión positiva en la sociedad, pero el gran cambio lo hacemos cuando se hace visible que hay una tarea organizada detrás".